

El día de la República...

VIENE DE LA PAG. TRES

ra que sea su extensión y apro-
vechamiento, pertenecientes en
18 de julio a las personas na-
turales o a sus cónyuges y a
la jurídicas que hayan interve-
nido de manera directa o in-
directa en el movimiento insu-
recciona contra la República".
Fue entonces en esta nueva
etapa de la República, la más
democrática, cuando el campe-
sino español—peste a la gue-
rra que contra Alemania e Ita-
lia sostenía—disfrutó de los
beneficios de la tierra como
hasta ahora desconocía. El cam-
pesino español conocía a la
Monarquía por sus frutos a la
República del 31 por sus pro-
mesas y veía ahora, que con la
República del Frente Popular,
esas promesas: "República de
mocrática de trabajadores" he-
cha realidad. ¡Y pensar que
todos aquellos que han sobre-
vivido a la represión fran-
quista han vuelto al régimen
feudal antes imperante! Fran-
co anuló el famoso decreto del
7 de octubre de 1936, y los an-
tiguo feudos se han vuelto a
reconstruir, sus amos han re-

gresado; a la nobleza han sido
devueltas los millones de acres
de tierra que habían sido re-
partidas entre el campesinado.
El pueblo español supo de-
fender—mano armada—todas
estas conquistas, pero la polí-
tica criminal de las democracias
de Inglaterra y Francia,
se encargó de destruirlas. La
República hoy no existe en tie-
rra de España. Su celebración
tiene que circunscribirse al
culto que cada obrero, cam-
pesino y republicano sincero,
pueda hacerle en su pecho.
Los culpables de la desapa-
rición de la República Espa-
ñola son bien conocidos: Blum
Chamberlain, Daladier. La con-
fesión de la intervención nazi
e italiana la hicieron ya o por-
tunamente Hitler y Mussolini
hace un año, cuando declara-
ron que odiosas presiones "de
mocráticas" habían impedido
proclamar al mundo entero su
valioso aporte para la destruc-
ción de la República Popular.
Y por boca de Franco se sabe
que "Francia combatió y ven-
ció a los que trataban de ayu-
dar a los republicanos en la gue-
rra civil española".

Roosevelt abandona el...

PASA A LA PAG. DOS

EE. UU. confrontan aún un
agudo problema de desocupación,
Pero a pesar de eso, el
gobierno ha dado fin al período
de reformas sociales. En el
presupuesto de 1940 hay una
reducción de \$ 447.000.000 en
la ayuda para desocupados;
el subsidio para campesinos
fue reducido en \$437 millones.
Las grandes compañías manio-
bran para que el Congreso
mutile los derechos de la clase
obrero y está organizando una
ola de terror contra el proleta-
riado, de la cual la primera
víctima está siendo el
Partido Comunista. El llamado
Comité Dies instrumento al
servicio de la reacción y del
capitalismo, está realizando
una serie de ataques a las or-
ganizaciones obreras nortea-
mericanas, y aún está intervi-
niendo en el movimiento obre-
ro de nuestros países, como en
México.

Sufre asimismo un cambio
la política de Buen Vecino. La
llamada diplomacia del dólar
vuelve a usarse, con el propó-
sito de la intervención directa
del Gobierno yankee en favor
de los acreedores privados nor-
teamericanos. Ejemplo recien-
te de esta nueva actitud es el
conflicto petrolero en México.
El departamento de Estado
yankee pretende someter el
caso de la expropiación petro-
lera a los Tribunales nortea-
mericanos. Cuba se ve obliga-
da recientemente a firmar un
tratado comercial con los EE.
UU., tratado que encierra en el
fondo el peligro de una inter-
vención yankee en la vida in-
dependiente de la isla antilla-
na. Puerto Rico siempre ha te-
nido una cuota especial para
su café en el mercado nortea-
americano, que permitía un cierto
desarrollo de su economía.
El gobierno ha procedido a la
abolición de dicha cuota, lan-
zando a Puerto Rico por el ca-
mino del caos económico.
Pero al mismo tiempo, los
EE. UU. han gastado 53 mi-

El Dr. Calderón Guar...

VIENE DE LA 1a Página—

ger la dirección del Estado en
un momento sumamente difi-
cil de la vida nacional. Para
atender una finca de ganado
que vale novecientos mil colo-
nes se necesitan varios miles
de colonos por mes que pue-
den traducirse en nuevas ata-
duras y hasta en congajas eco-
nómicas muy delicadas. Supo-
ngamos ahora otra cosa. Su-
pongamos que en el curso
de la crisis que se nos viene
encima haya necesidad de to-
car, por "a" o por "b" la indus-
tria ganadera mermándoles ga-
nancias a los ganaderos. No
dudamos de que el doctor Cal-
derón se resolvería a sacrifi-

car sus propios intereses. Pe-
ro sería capaz de hacer lo mis-
mo con las personas que direc-
ta o indirectamente estén li-
gadas a él en el negocio? Y
si el negocio ganadero llega a
traducirse en alguna dificul-
tad internacional con Nicara-
gua, no es cierto que el Pre-
sidente de la República ten-
drá menos libertad de acción
y que se corre el riesgo de su-
frir muchos dolores de cabeza
porque no faltarán suspicaces
que lo vean actuando con par-
cialidad?
Creemos que si el doctor
Calderón hubiera pensado en
todas estas cosas no se habría
dejado embrocar. Y repetimos
que habríamos preferido que

**Comunistas mexicanos prometen
luchar para libertar a los diputa-
dos comunistas franceses**

MEXICO CITY, Abril 4

(ICN).—En un mitin de 600
trabajadores comunistas en el
Teatro Hidalgo la noche del 3
de abril, se desarrolló una ené-
rgica protesta contra "las ver-
gonzosas sentencias impuestas
por un tribunal militar fascis-
ta de las 200 familias, contra
los diputados que han sido
acusados por servir los intere-
ses de la clase obrera, del gran
pueblo francés, de los trabaja-
dores internacionales y de to-
dos los pueblos que luchan
contra la guerra y por la paz".
Los comunistas prometie-
ron "luchar por la liberación
de los 36 hijos del proletaria-
do francés y trabajar en las
organizaciones de los obreros
mexicanos hasta que los di-
putados sean puestos en liber-
tad y sean devueltos a la lu-
cha el pueblo por liberación
social".
Hoy el periódico popular de
las masas "El Popular" órga-
no central de la confederación
Mexicana del Trabajo, declaro:
"En esta ocasión, el pueblo
francés recordará el famoso

discurso de Etienne Fajon
(uno de los diputados senten-
ciados) hecha el 16 de enero
en la Cámara francesa caracte-
rizando la política de Daladier
como destructor de las pocas
libertades democráticas que
aun tenemos, denunciando la
supresión del partido Comu-
nista y de los sindicatos más
importantes y para terminar
dijo: "Continuaremos leales a
la causa de la clase obrera y
al proletariado internacional,
la verdadera causa del pueblo
francés, al socialismo. Junta-
mente con la URSS nosotros
nos consideramos representa-
tes de los obreros del mundo
entero, "Dionisio Encina, Se-
cretario General del P. C.
Mexicano condenó fuertemen-
te la acción del tribunal como
ilegal prometió que el Partido
Comunista Mexicano no des-
cansará hasta que los prisione-
ros" que cumplieron con su
deber y honor comunista de-
fendiendo los intereses del pue-
blo francés y del proletariado
internacional contra lo incen-
darios de la guerra" fueron
puestos en libertad.

REUNION PRO-BRAÑA, el domingo 14 en Cartago
en el Hall del Hotel Imperial, a las 2 de la tarde. Se
invita a todos sus amigos y simpatizantes a esta reu-
nión en la cual se elegirá el Comité Pro-Braña de Car-
tago.
"Comité Pro-BRAÑA"

**EN OROSI
con don Angel Quesada**

Es domingo y el tiempo está
hermoso cuando arribamos a
este distrito del cantón de Para-
raíso. El camión de excursión
que acaba de llegar es organi-
zado por el "GRUPO PRO-
BRAÑA" a beneficio de este
noble movimiento.
Mientras los excursionis-
tas se dirigen al río, el cronis-
ta de "Trabajo" marcha al
poblado a entablar conversa-
ción con don Angel Quesada.
Don Angel es un hombre res-
petable en el poblado: bajito,
con más de medio siglo; en sus
rasgos se adivina el aporte de
sus antecesores indígenas. Rá-
pidamente familiarizamos a
palabra fácil comienza a con-
testar algunas preguntas que
le hago.
—Es sensible por aquí—Don
Angel—el problema de la tie-
rra?
—Ya lo creo. Vea. Todas
esas tierras (y nos señala los
montes que tenemos a la vis-
ta) antes estaban sembrados.
Pero cuando sus "dueños" qui-
sieron pedir más de una fanega
por hectárea y por cosecha
—cuando quisieron un día de
trabajo a la semana en sus
tierras—resultó imposible se-
guirlas trabajando.
—Y entonces (le argumen-
té a don Angel) por qué no
hacen denuncias en las tierras
que se están habilitando por el
camino de Tapanti?
—De eso ni hablar. Antes
que el camino haya sido cons-

truído ya todas las tierras a
ambos lados de la carretera
tienen dueño. Ya nadie puede
meterse a voltear montaña por
que después resulta que vol-
teó la montaña de don fulano
y tiene que macharse dejando
allí el sudor de muchos días de
arduo trabajo. Ve (nos dice
don Angel) aquellas lomitas?
Pues bien, aquella tierra es
aun de quienes las cultivan,
pero no tienen camino para
sacar sus productos. Ahí se
podría producir maíz, chayotes,
hortaliza, etc. etc. Y mien-
tras don Angel nos hace esta

descripción, sus manos callo-
sa van modelando en el espac-
io cada uno de estos frutos
de la tierra...—Lo que se ne-
cesita es que arreglen el cami-
no que tiene una cuesta así (y
con la mano nos muestra una
gradiente aterradora, de más
de 45 grados) la cual en in-
vierno resulta intrasitable...
—Es posible que no haya
aquí alguna planta eléctrica
con tantos ríos como los que
por aquí pasan?—Hago la pre-
gunta porque no he visto los
alambres de la luz.
—No. Plantas eléctricas las
hay. Los beneficios necesitan
energía. Pero nosotros vivimo-
s a oscuras como en la edad
media. Nunca se ha podido ob-
tener que nos alumbrén. Aquí
desconocen las noticias por ra-
dio. La vida termina con la
puesta del sol... Así lo quie-
re el señor de estas tierras y
contra su voluntad hasta ahora
no ha valido nada...
—¿Cuántos votos obtuvo el
"BLOQUE DE OBREROS Y
CAMPEÑINOS" en las últi-
mas elecciones?—pregunta-
mos.
—Sabemos que fueron 140
(ciento cuarenta) los que vo-
tamos por el "BLOQUE" pero
nos robaron 40 (cuarenta) vo-
tos. Y ello pese a que dicen
que el que vote por los (comu-
nistas" se condena... Nos tie-
nen anunciada una visita del
arzobispo y dicen que nos van
a llamar a todos aquellos que
saben que votamos por don
Manuel. Pero ello no me asus-
ta—nos dice don Angel con
ánimo resuelto—, yo le diré al
arzobispo las injusticias que
con nosotros se cometen y no
veo por qué me vaya a con-
denar por esto.
—Cuántas veces vino el Par-
tido nuestro a hacer propa-
ganda esta vez?
—Ninguna. En cambio ellos
el día de las elecciones tenían
las garrafas frente al reci-
ento electoral y la compra de
votos fue de lo más descarado.
—Cuántos votos obtuvimos
la vez pasada?
—Mucho menos de cincuen-
ta.

Durante un buen rato he
hablado con este patriarca,
autoridad respetada en Orosi.
Sus ideas han ido fluyendo
lentamente; su palabra ha sido
pausada. Pero se da uno clara-
mente cuenta que lo que aque-
lla voz dice responde a algo
que se siente y se vive. En
aquellas palabras no hay afec-
tación, es la voz de los campe-
sinos pobres que aboga por su
clase a través de uno de sus
representantes. Es la voz de
los hijos del pueblo que habla
sobre un problema que cada
año se destaca con rasgos más
visibles: el problema de la

EL P. CHAPUI Y JUAN SANTAMARIA...

VIENE DE LA 1a Página—

al círculo polar ártico iba a llegar la guerra?
Si los Estados Unidos entran en la matanza
en que están metidos los países civilizados y
el Canal de Panamá se ve en peligro, veremos
entonces aquí la risa llorar.
Padre Chapuí.—Son un vergüenza estos
Gobiernos costarricenses que no saben de-
fender a Costa Rica. Uno no dice que se em-
pecinen en marchar en un lugar. No. Lo que
uno dice es que marchen con inteligencia y
honradez.
Juan Santamaria.—Y pensar que antes,
cuando había menos gente que supiera leer y
escribir, había más gente con vergüenza, dis-
puesta a jugarse el pellejo cuando los fili-
busteros de aquellos tiempos querían arreba-
tarnos nuestras riquezas como hacen ahora la
United, la Electric Bond & Share y la Pana-
merican.
Padre Chapuí.—Sí, muchacho. Si ahora
má bien se pelean el honor de ser el primero
en entregar la soberanía del país a estos fili-
busteros modernos que no vienen con el rifle
al hombro como William Walker, sino con las
bolsas llenas de dólares a comprar criollos sin
pudor. Y por lo que he visto desde aquí, los
ticos no piden caro para venderse. Se contan-
tan con unos pocos miles de dólares. Como
cuentan en colonos y cada dólar se les vuelve
5 colonos y pico...
Juan Santamaria.—Cuando me acuerdo
cómo peleamos nosotros contra los filibuste-
ros! Con una flota de troncos apenas escarba-
dos y unidos con bejuco tomamos los vapo-
res enemigos y rifles viejos y enmohecidos
eran nuestras armas. Pero teníamos digni-
dad; teníamos vergüenza.
Padre Chapuí.—Pero no hay que desesperar.

rar. Todo en Costa Rica no está perdido. Yo
verás hijo. En el pueblo todavía quedan fuer-
zas sanas.
Juan Santamaria.—Y el ONCE de Abril
los periódicos publicaron biografías mías e
instraron sus páginas con la fotografía de la
estatua que me levantaron en Alajuela. Y los
maestros en las escuelas se pusieron a ense-
ñar a los chiquillos tonterías sobre mi hazaña
en la ciudad de Rivas cuando incendié el Me-
són. Escolares y maestros deben creer que
William Walker y los filibusteros fueron echa-
dos definitivamente de Costa Rica. Como es
prohibido que la escuela la exponga la his-
toria tal como es, los maestros no pueden en-
señar a sus alumnos que gobiernos que vnie-
ron años después del de don Juanito Mora
han ido entregando el país a los filibusteros
de hoy día que tienen su guarida en Wall
Street y que son protegidos por el Gobierno
de los Estados Unidos. Los maestros no pue-
den enseñar a sus alumnos que ya casi las dos
terceras partes de Costa Rica están en poder
del filibusterismo de la United Fruit Co. y
que las fuerzas hidráulicas y hasta el aire lo
han entregado a Compañías dirigidas por
yanquis mil veces peores que Walker. Mire,
Padre, si yo volviera a la tierra y quisiera
repetir mi hazaña de quemar los mesones en
donde están apostados estos filibusteros yan-
quis de hoy, el Gobierno que manda a los
escolares a cantar himnos al pie de mi esta-
tua, con seguridad que me haría prender co-
mo a un comunista peligroso...
Y las sombras de Juan Santamaria y del
Padre Chapuí se pierden entre las sombras del
bosque de laureles.

PESAME

"TRABAJO" presenta su
más sentido pésame al c. Emi-
liano Torres por la trágica
muerte de su hermana.

SE EXTIENDE...

VIENE DE LA 1a PAG.—

este, extendiendo así el esce-
nario de la guerra a los países
del Danubio y a los Balcanes.
Esto último significa, natural-
mente, una nueva probabilidad
de que la URSS, que quiere
mantenerse en paz con todo el
mundo, sea complicada en la
guerra.
Lo evidentemente cierto,
en relación con el presente
conflicto bélico, es que Fran-
cia e Inglaterra quieren que
las grandes batallas se desa-
rollen en el territorio de los
países del Sur-este y del Nor-
te de Europa y que ya han
grado parcialmente sus fines
al extenderse el conflicto al
suelo noruego. Por su parte,
la URSS tiene que vigilar muy
de cerca el desarrollo de las
operaciones militares en Es-
candinavia y dictar las medi-
das que juzgue del caso para
garantizar su hegemonía sobre
el Báltico, cualquiera que sea el
Bloque vencedor. Por el mo-
mento se ha puesto en eviden-
cia que las demandas de segu-
ridad exigidas por la URSS a
Finlandia son absolutamente
indispensables y que la políti-
ca exterior de la Unión Sovié-
tica ha demostrado una vez
más su previsión.

**LLAMAMIENTO a la
SECCION DE LIMON**

Para pagar un saldo de
"Trabajo" que tiene esta se-
cción, debido a que muchos sus-
critores están atrasados hasta
en 6 recibos se hará este mes
una campaña encaminada a
que todos se pongan al día.
Cancele su deuda del periód-
ico con el c. Oscar Fuentes.

tierra, la desaparición paula-
tina de lo que antiguamente
fue patrimonio suyo: la tierra
que sus abuelos y aun padres
cultivaron como propiedad
suya.